

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

Autor: Luis Antonio Barroeta Briceño ¹⁰

Año: 2023

RESUMEN

Los factores psicosociales asociados a la violencia de género, siendo estas expresiones propias de la vida diaria y familiar que pueden incidir en las manifestaciones de los actos violentos, según nuevos datos hechos públicos por la Organización Mundial de la Salud (OMS) 2021 demuestran que la violencia contra la mujer continúa siendo un problema. La violencia por razones de género puede ser física, sexual, económica, psicológica, habiendo necesidad de conocer los factores psicosociales, por ejemplo cultural, social, económico y familiares que lleva al hombre al maltrato. El artículo es producto de una revisión documental digital que tiene como propósito determinar los factores psicosociales asociados a la violencia de género, el estudio permitió concluir que entre los principales factores psicosociales de la violencia de género están: el miedo que trae consigo reacciones físicas, reacciones impulsivas, sentimientos de vulnerabilidad, inseguridad, desesperación, desamparo, dolor, tristeza, odio y abuso de sustancias como el alcohol.

Palabras clave: factores, violencia, género, psicosocial.

¹⁰Abogado. Magister en Derecho Penal y Criminología. Lbarroeta21@gmail.com

ABSTRACT

The psychosocial factors associated with gender violence, these being expressions of daily and family life that can influence the manifestations of violent acts, according to new data made public by the World Health Organization (WHO) 2021 demonstrate that Violence against women continues to be a problem. Gender-based violence can be physical, sexual, economic, psychological, with a need to know the psychosocial factors, for example cultural, social, economic, and family that lead men to abuse. The article is the product of a digital documentary review that aims to determine the psychosocial factors associated with gender violence. The study allowed us to conclude that among the main psychosocial factors of gender violence are: fear that brings with it physical reactions, impulsive feelings, feelings of vulnerability, insecurity, despair, helplessness, pain, sadness, hatred and abuse of substances such as alcohol.

Keywords: factor, violence, gender, psychosocial.

INTRODUCCIÓN

Los análisis históricos de la violencia de género, constituyen un grave problema social pues revelan que se trata de un comportamiento aprendido y construido, que se transmite de una generación a otra, a través de los canales de socialización como la familia, la escuela, la sociedad y los medios masivos de comunicación. En lo que respecta a la República Bolivariana de Venezuela, la directora de Fundación para la Prevención de la Violencia Doméstica hacia la Mujer (Funda mujer) Álvarez (2020), señala lo siguiente:

El 16 de marzo comenzó la cuarentena por el Covid-19 en Venezuela...un nuevo problema que subyuga a la humanidad... La violencia de género es uno de ellos. La dinámica diaria de las mujeres en situación de violencia ya es de por sí compleja (p. s/n)

La violencia afecta la salud y el bienestar de las mujeres durante mucho tiempo después de ocurrida, a veces toda la vida, los daños incluyen lesiones físicas y psicológicas tales como depresión, ansiedad, además embarazos no deseados y enfermedades sexuales transmisibles, entre otros. Para evitar la violencia de género, la Organización Mundial de la salud (OMS) y Organización de las Naciones Unidas (ONU) Mujeres consideran urgente combatir las desigualdades económicas y sociales sistémicas, ampliar el acceso a la educación e impulsar la creación de empleos seguros y decentes.

En este sentido, el presente artículo de revisión se centra en determinar los factores psicosociales asociados a la violencia de género, entre los cuales están los psicológicos como son las desviaciones cognitivas, creencias irracionales, dependencia emocional, apego inseguro y la adaptación incoherente a la violencia y las sociodemográficas, tales como dependencia económica, familia, nivel educativo, número de hijos y años de maltrato factores que se producen a nivel individual, familiar, comunitario y social que interactúan entre sí y aumentan o reducen el riesgo de que se produzca.

Algunos se asocian a la comisión de actos de violencia, otros a su padecimiento, y otros a ambos. En este particular, según la OMS (2021) se señala lo siguiente:

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

La violencia de pareja y la violencia sexual son el resultado de factores que se producen a nivel individual, familiar, comunitario y social que interactúan entre sí y aumentan o reducen el riesgo de que se produzca. Algunos se asocian a la comisión de actos de violencia, otros a su padecimiento, y otros a ambos. (p. s/n)

Desde esta perspectiva, la familia es una institución social consecuencia de la conducta humana en su faena diaria, corresponde a diferentes desviaciones que la familia va percibiendo desde su cultura, donde organizan sus prácticas de convivencias, reproducción, y tareas, agregando a esto las formas de cada familia de acuerdo a como responde a los cambios y transformaciones que se producen en su entorno.

Al respecto, Mora (2018) señala que la familia es: *“uno de los principales contextos sociales del desarrollo humano y uno de los principales predictores del ajuste psicosocial que tiene la persona”*. (p.38). *Igualmente, es en la “familia donde se genera y transmite la forma básica del valor moral; las maneras de vinculación social, que es lo que sostiene lo comunitario y los imaginarios – el sistema de representación de la cultura”*. (idem.).

La línea de investigación en el presente artículo de revisión es Estado, Sociedad y Desarrollo, por cuanto la temática desarrollada es los Factores Psicosociales Asociados a la Violencia de género, por consiguiente, se realiza una revisión literaria de investigaciones relacionadas con el tema en comento, método aplicado para la revisión documental, resultados obtenidos, discusión o valoración general, conclusiones y referencias utilizadas.

Revisión de la literatura

En cuanto a la revisión documental de las investigaciones se reseña a Muñoz (2018) con repercusiones de los informes periciales psicológicos en el derecho de tutela judicial efectiva de los casos de violencia psicológica contra las mujeres en el Ecuador. El presente trabajo de grado realiza un análisis de los procesos de evaluación y práctica de los peritajes psicológicos forenses en los delitos de violencia psicológica en contra de la mujer.

Para Gamboa (2018) en su estudio el feminicidio como tipo penal de violencia de género en Venezuela. Este trabajo de grado, pretende determinar la eficacia de la Ley Orgánica Sobre el Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia; así como también estudiar el fenómeno del feminicidio como tipo penal de violencia de género en Venezuela. Sosteniéndose principalmente sobre tres pilares; estos son: la violencia, las desigualdades y la discriminación.

Por otro lado, Marcano y Palacios (2017) en su estudio Análisis de la Violencia de Género en Venezuela su categorización, causas y consecuencias. Este artículo de investigación considera a este fenómeno como un problema de salud pública que afecta no solo a Venezuela si no a muchos países del mundo. Se ha mantenido en el tiempo generando secuelas nefastas para las instituciones sociales, ya que las creencias culturales, las estructuras sociales, los practicisms religiosos conciben en su quehacer diario las causas de forma intencional o no, donde se producen circunstancias complejas y multifactoriales para la aparición de la violencia de género.

De seguidas, García y Véliz (2019) en su estudio Análisis de factores psicosociales en la generación de violencia contra la mujer de la Facultad de Ciencias Humanísticas Sociales de la Universidad Técnica De Manabí. El artículo de investigación buscó identificar los factores psicosociales que generan violencia contra la mujer en la Facultad de Ciencias Humanísticas y Sociales de la UTM, para ello se estudiaron las principales causas por las que el agresor genera violencia contra la mujer. De acuerdo con los resultados obtenidos, se determina que existen varios factores que inciden en la conducta de ciertos individuos: experiencias personales de violencia durante la infancia, disciplina severa, desarrollo en clima de violencia, normas culturales que promueven violencia, entre otras.

Por otro lado, Rueda (2020) en su producto Factores psicosociales asociados al ejercicio de la prostitución para optar al título de Psicólogo. El presente trabajo de grado se centra en el fenómeno de la prostitución, cuyas principales víctimas son las mujeres ya que se basa en la desigualdad de género. Los resultados indican que la prostitución tiene un impacto negativo en la salud de las mujeres que la ejercen a nivel bio-psico-social.

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

En el mismo orden, Vivas (2021) en su estudio Impunidad ante el maltrato doméstico al género masculino en Venezuela. Este trabajo especial de grado especifica que la mujer con el transcurrir del tiempo se ha considerado como el lado débil frente al hombre, no obstante existen mujeres violentas que se aprovechan de su género para agredirlo, tal aflicción puede ser física como psicológica, así como eventos contra la propiedad, junto a afirmaciones efectuadas, aunque la sociedad está acostumbrada a proteger a la mujer, en algunos casos aunque ella no tiene la razón: golpea, humilla o grita a un hombre, las personas la protegen, en caso de que el hombre se defiende sin entender que la persona afectada es el hombre y no la mujer.

En el mismo orden, Idrovo y Martínez (2020) en su producto Factores psicosociales asociados a la violencia en las relaciones de pareja desde la perspectiva de la mujer. El presente trabajo de investigación tiene como objetivo “analizar los factores psicosociales relacionados con la violencia en la vida cotidiana de las mujeres atendidas en un centro de apoyo del cantón Azogues durante el año 2020, a fin de identificar aquellos procesos que normalizan y mantienen la violencia e impiden que rompa su ciclo”. La violencia en las relaciones de pareja afecta a las mujeres de todos los estratos socioeconómicos, les ocasiona graves problemas de salud física, mental, sexual y reproductiva a corto, mediano y largo plazo, además afecta directamente a sus hijos y tiene un elevado costo social y económico para la mujer, su familia y la sociedad.

De seguidas Aja (2014) en su referente Factores psicosociales asociados a la violencia intrafamiliar en adolescentes de 13 a 15 años de edad, colonia El Mezquital zona 12 Villa Nueva Guatemala. En dicho trabajo de grado se planteó la necesidad de identificar los factores sociales, económicos y psicológicos de la violencia intrafamiliar. Entre los principales factores psicosociales de la violencia intrafamiliar está el miedo que trae consigo reacciones físicas, reacciones impulsivas, sentimientos de vulnerabilidad, inseguridad, desesperación, desamparo, dolor, tristeza, odio y abuso de sustancias como el alcohol.

Para Araujo (2019) en su producto la violencia contra las personas sexo-género diverso su tratamiento en el sistema jurídico venezolano. Este artículo de investigación tiene el propósito de hacer un análisis reflexivo sobre el tratamiento que el ordenamiento jurídico venezolano a través de sus instituciones, le brinda al grupo de personas que integran la comunidad de Lesbianas, Gays, Bisexuales, Trans e Intersex (LGBTI), tomando como principales documentos la normativa existente en la legislación venezolana promulgadas por la Constitución (Asamblea Nacional, 1999).

En el mismo orden, Bravo (2022) en su construcción Factores psicosociales que inciden en la permanencia de mujeres en relaciones sentimentales con violencia doméstica. Este artículo estudia las causas psicosociales que inciden en la permanencia de mujeres en relaciones sentimentales con violencia doméstica a través de un estudio descriptivo-cualitativo. Los resultados demuestran que los factores que subyacen a este fenómeno son psicológicos (distorsiones cognitivas, creencias irracionales, dependencia emocional, apego inseguro y la adaptación paradójica a la violencia) y sociodemográficos (dependencia económica, nivel educativo, número de hijos y años de maltrato).

Para Rodríguez (2021) en su estudio Revisión sistemática del perfil de la víctima y el agresor en dinámicas de violencia de pareja. En el presente trabajo de grado los resultados revelaron que el perfil sociodemográfico de las víctimas tiene por características: la raza negra, estrato socioeconómico, grado de instrucción ausente o inconcluso; estado civil conviviente, edades jóvenes con mayor riesgo entre 20 y 29 años; y el perfil psicológico de la víctima se caracteriza por limitaciones en el aspecto emocional, en el aspecto conductual, en el aspecto cognitivo; además de predisponentes a desarrollar síndromes clínicos y tener antecedentes de problemas psicosociales.

En lo seciente Abalo (2021) en su producción Violencia en las relaciones de pareja: vinculación con el apego y dependencia emocional como factores de riesgo: una revisión sistemática cualitativa. En este trabajo de grado se analizan los factores de riesgo psicológicos que inciden en tener más probabilidad a largo plazo de generar una relación de noviazgo violenta. Se enfocan dos grandes

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

ejes: el primero es el apego inseguro como factor de riesgo y el otro, la dependencia emocional dentro del noviazgo, sus orígenes y cómo identificar patrones de conducta destructivos en el vínculo.

En la secuencia Sanabria y Tibaduiza (2022) en su referencia de Factores psicosociales asociados a la violencia de pareja en agresores del departamento de Boyacá. El presente trabajo de grado tiene como objetivo determinar los factores psicosociales asociados a la violencia de pareja y su correlación con los tipos de violencia física, psicología o sexual. Para el mismo participaron 250 hombres los cuales presentaban una variedad de características sociodemográficas, mediante el diligenciamiento de un cuestionario digital del cual se extrajeron de los aportes y respuestas de los participantes los siguientes resultados: los agresores quienes demostraron conductas físicamente violentas presentaron pensamientos y emociones de aceptación y justificación de los eventos de agresión fenómeno vinculado a la cultura patriarcal y menor voluntad al cambio; esto en comparación a aquellos que presentaron violencia de tipo psicológico

Para Rodríguez y Navas. (2018) se reconocen Índices de violencia contra la mujer reportados en los tribunales de violencia de género en el estado Trujillo.

El presente trabajo especial de grado explica doctrinariamente la violencia de género, especificar los tipos de violencia consagrados en la Ley Orgánica sobre el Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, determinar las causas que generan violencia contra la mujer e indagar los índices de violencia contra la mujer en el Estado Trujillo.

Por otro lado, Estrada, (2017) en su estudio Propuesta Normativa para Reglamentar en el Maltrato a los Varones dentro de la Familia. En el presente trabajo especial de grado el autor de este estudio llega a las siguientes conclusiones: la violencia familiar y doméstica ejercida por las mujeres contra los hombres es una realidad, existe y se debe reaccionar contra ello. El hecho de que sean menores los números de violencia contra el varón no es menos importante.

Metodología

El artículo es producto de una revisión documental, definido por la Universidad Bicentenario de Aragua (2017) como aquel que:

La investigación documental como parte esencial de un proceso de investigación científica, puede definirse como una estrategia en la que se observa y reflexiona sistemáticamente sobre realidades teóricas y empíricas..., interpreta, presenta datos e información sobre un tema determinado de cualquier ciencia, utilizando para ello, métodos e instrumentos que tiene como finalidad obtener resultados que pueden ser base para el desarrollo de la creación científica. (p. 79)

Es decir, aquella que formaliza, obtiene, selecciona, recopila, organiza, interpreta y analiza la información relacionada al objeto de estudio que se está trabajando y que no es otro que, determinar los factores psicosociales asociados a la violencia de género. Se selecciona este tipo de investigación debido a la naturaleza de la temática de estudio desarrollado, que no es otro que analizar los factores psicosociales asociados a la violencia de género, por lo tanto, se inicia a partir del arqueo bibliográfico del tópico con el objeto de obtener un conocimiento claro y general sobre el origen del mismo, establecer sus características, clasificación y de esta forma determinar los factores psicosociales asociados a la violencia de género.



FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

Resultados

A modo de resultados que agrupan ideas de los diferentes autores:

INVESTIGACIONES	RESULTADO
Muñoz (2018). Repercusiones de los informes periciales psicológicos en el derecho de tutela judicial efectiva de los casos de violencia psicológica contra las mujeres en el Ecuador.	Presenta los distintos enfoques sobre los cuales se ha construido a lo largo de la historia la violencia y la discriminación en contra de mujeres. Se entiende y define por violencia psicológica, analizándola desde distintas perspectivas como los es el género, los derechos humanos.
Gamboa (2018). El feminicidio como tipo penal de violencia de género en Venezuela.	El derecho de las mujeres a una vida libre de violencia, ante las posibles violaciones y crímenes en contra de ellas por razones de odio, rechazo y cualquier forma de discriminación contra la mujer, impartiendo.
Marcano y Palacios (2017). Análisis de la Violencia de Género en Venezuela su categorización, causas y consecuencias.	Violencia de género: considerando este fenómeno como un problema de salud pública, violencia física, psicológica, sexual, Económica, patrimonial.
García y Vélez (2019). Análisis de factores psicosociales en la generación de violencia contra la mujer de la Facultad de Ciencias Humanísticas Sociales de la	Existen varios factores que inciden en la conducta de ciertos individuos: experiencias personales de violencia durante la infancia, disciplina severa, desarrollo en clima de violencia, normas

Universidad Técnica De Manabí.	culturales que promueven violencia, entre otras.
Rueda (2020). Factores psicosociales asociados al ejercicio de la prostitución para optar al título de Psicólogo.	Las mujeres prostituidas es su posición de desventaja social en el contexto actual. Este colectivo presenta profundas limitaciones a nivel económico y laboral
Vivas (2021). Impunidad Ante El Maltrato Doméstico Al Género Masculino en Venezuela.	La mujer con el transcurrir del tiempo se ha considerado como el lado débil frente al hombre, no obstante existen mujeres violentas que se aprovechan de su género para agredirlo
Idrovo y Martínez (2020). Factores psicosociales asociados a la violencia en las relaciones de pareja desde la perspectiva de la mujer.	La violencia de pareja corresponde al comportamiento abusivo y dominante que puede causar daño físico, psicológico, sexual o económico a la mujer por parte de su conviviente, está en todos los estratos socioeconómicos, culturales y religiosos.
Aja (2014). Factores psicosociales asociados a la violencia intrafamiliar en adolescentes de 13 a 15 años de	Factores sociales, económicos y psicológicos de la violencia intrafamiliar, establecer la

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

edad, colonia El Mezquital zona 12 Villa Nueva Guatemala.	información que poseían las adolescentes, padres de familia y maestros.
Araujo (2019). La violencia contra las personas sexo-género diverso su tratamiento en el sistema jurídico venezolano.	La violencia motivada contra las personas género-sexo diverso, constituye hoy en día a una violación a los derechos humanos de tercera generación como lo son los derechos sexuales.
Bravo (2022). Factores psicosociales que inciden en la permanencia de mujeres en relaciones sentimentales con violencia doméstica.	Factores psicológicos (distorsiones cognitivas, creencias irracionales, dependencia emocional, apego inseguro y la adaptación paradójica a la violencia) y sociodemográficos (dependencia económica, nivel educativo, número de hijos y años de maltrato).
Rodriguez (2021). Revisión sistemática del perfil de la víctima y el agresor en dinámicas de violencia de pareja.	El perfil sociodemográfico de las víctimas tiene por características, raza negra, estrato socioeconómico, grado de instrucción ausente o inconcluso, estado civil conviviente y el perfil psicológico de la víctima se caracteriza por limitaciones en el aspecto emocional.

Abalo (2021). Violencia en las relaciones de pareja: vinculación con el apego y dependencia emocional como factores de riesgo: una revisión sistemática cualitativa.	Violencia en las relaciones de pareja: vinculación con el apego y dependencia emocional como factores de riesgo. Violencia en el noviazgo, Apego inseguro, Dependencia emocional.
Sanabria y Tibaúza (2022). Factores psicosociales asociados a la violencia de pareja en agresores del departamento de Boyacá.	Los agresores quienes demostraron conductas físicamente violentas presentaron pensamientos y emociones de aceptación y justificación de los eventos de agresión fenómeno vinculado a la cultura patriarcal y menor voluntad al cambio.
Rodriguez y Navas. (2018). Índices de violencia contra la mujer reportados en los tribunales de violencia de género en el estado Trujillo.	Uniendo ambos términos – violencia y género – podría entenderse como Violencia de Género como la acción y el efecto de aplicar medios violentos a hombres o mujeres para vencer su resistencia.
Estrada (2017). Propuesta Normativa para Reglamentar en el Maltrato a los Varones dentro de la Familia.	La violencia familiar y doméstica ejercida por las mujeres contra los hombres es una realidad. El hecho de que sean menores los números de violencia contra el varón no es menos importante.

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

Discusión

En relación a los resultados se puede afirmar que la violencia se define como toda acción realizada por un individuo utilizando la fuerza física o verbal, o bien sean omisiones que recaigan en otra persona, ocasionándole un daño físico o psicológico de forma intencional o accidental. Por ejemplo cuando una determinada persona utiliza los impulsos de agresividad con la intención de causar daño físicos o psicológicos a otra persona en este caso en particular por la condición de género.

En este mismo orden de ideas se determinó como base fundamental del presente artículo que existen diferentes factores psicosociales asociados a la violencia de género, tales como la dependencia económica, conducta aprendida, búsqueda de poder, consumo sustancias psicoactivas y dependencia emocional son factores psicosociales desencadenantes de la violencia de género; hechos que impactan negativamente a nivel personal, familiar y social con repercusiones en el comportamiento que se manifiestan por agresividad, hostilidad, indiferencia afectiva, inadecuada comunicación, dificultades en las relaciones es allí donde se evidencian algunas de las causas de la violencia de género.

Al ahondar en la revisión literaria sobre los factores psicosociales asociados a la violencia de género, se evidencia en el presente artículo que la violencia de género es un fenómeno social con profundas raíces en sus costumbres, creencias, valores, todavía en una sociedad patriarcal y relaciones de poder que se dan entre la pareja, los miembros de la familia y la sociedad, la violencia de género a cualquier edad, sin distinción de género o vínculo entre la víctima y el agresor. La violencia no distingue a edad y que no necesariamente se da en relaciones de pareja, sino en cualquier contexto con la variable de la diferenciación de género, en la cual la víctima vulnerable del flagelo en un alto porcentaje es la mujer.

Conclusiones

A partir de la disertación de los resultados se pudo determinar que la violencia de género se entiende como toda acción de violencia basada en la pertenencia al género que tenga o conlleve como consecuencia un daño o sufrimiento físico, psicológico o sexual para la pareja, siendo la forma de violencia más común en las mujeres.

Además abarca, la coacción, la amenaza; es explicada como una violación de los derechos humanos originada en la desigualdad o asimetría de género. Entre los tipos de violencia más frecuentes están la violencia física, psicológica, sexual, económica, laboral, institucional, entre muchas otras.

Existen diferentes factores psicosociales asociados a la violencia de género sustentados en la base en diferentes ámbitos del desarrollo humano dentro de la familia y su entorno social, concatenando los factores culturales, sociales e individuales, control masculino de los bienes, patrones de comunicación y educación desigual, drogadicción, alcoholismo, muerte o separación de alguno de los conyugues, problemas económicos, desigualdad de roles en el hogar, falta de empleo, falta de apoyo de los padres, paternidad o maternidad irresponsable, ausencia de padres. Cuando existen más factores psicosociales asociados a la violencia de género presentes en la vida de una persona, tendrá más probabilidades de convertirse en un agresor.

Para continuar en un futuro con la línea de investigación Estado, Sociedad y Desarrollo en el presente artículo de revisión, se propone continuar con el análisis de las consecuencias Psicosociales producto de la violencia de género tales como aislamiento social, disminución del apoyo social, disminución de rendimiento laboral, académico. Ausentismo y absentismo laboral o escolar. Mayor tolerancia a agresiones y situaciones de violencia en relaciones posteriores. Dificultad para iniciar nuevas relaciones de pareja.

Referencias

- Abalo, S. (2021). **Violencia en las relaciones de pareja:** vinculación con el apego y dependencia emocional como factores de riesgo: una revisión sistemática cualitativa. Trabajo de grado para optar al título de licenciado en psicología. Universidad de la República (Uruguay)
- Aja, L. (2014). **Factores psicosociales asociados a la violencia intrafamiliar en adolescentes de 13 a 15 años de edad, colonia El Mezquital zona 12 Villa Nueva Guatemala.** Trabajo de grado para optar al título de licenciado en psicología. Universidad San Carlos. Guatemala

FACTORES PSICOSOCIALES ASOCIADOS A LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

- Araujo, J. (2019). **La violencia contra las personas sexo-género diverso su tratamiento en el sistema Jurídico venezolano.** Universidad Privada Dr. Rafael Beloso Chacín, Venezuela. Recuperado julio 2022. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=9935673>.
- Álvarez, O. (2020). **FUNDAMUJER** (Fundación para la Prevención de la Violencia Doméstica hacia la Mujer).-Recuperado julio 2022. https://rednaranja.com.ve/directorio_org/fundamujer.
- Bravo, J. (2022). **Factores psicosociales que inciden en la permanencia de mujeres en relaciones sentimentales con violencia doméstica.** Artículo de revisión. Revista Estudios Psicológicos, 2(2), 116–127. Recuperado julio 2022. <https://doi.org/10.35622/j>.
- Estrada, P. (2017) **Propuesta Normativa Para Reglamentar el Maltrato A los Varones dentro de la Familia**”. Tesis de Licenciatura en Derecho. Universidad Mayor San Andrés. La Paz Bolivia. Tesis de Grado en línea. Disponible en <https://repositorio.umsa.bo/xmlui/bitstream/handle/123456789/19>.
- Gamboa, V. (2018). **El feminicidio como tipo penal de violencia de género en Venezuela.** Trabajo grado para optar al título de Especialista en Derecho Penal. Universidad de Carabobo.
- García y Véliz. (2019). **Análisis de factores psicosociales en la generación de violencia contra la mujer de la Facultad de Ciencias Humanísticas Sociales de la Universidad Técnica De Manabí.** Revista Científica y Arbitrada de Psicología Nuna Yachay-SSN: 2697.588. Recuperado julio 2022. <https://publicacionescd.uleam.edu.ec/>
- Idrovo y Martínez (2020). **Factores psicosociales asociados a la violencia en las relaciones de pareja desde la perspectiva de la mujer.** Trabajo de grado para la obtención del título de Licenciada En Trabajo Social. Recuperado Julio 2022. <http://201.159.223.180/handle/3317/17562>.
- Marcano y Palacios (2017). **Análisis de la Violencia de Género en Venezuela.** Artículo de investigación. Revista Comunidad y Salud. Depósito Legal: pp200202AR1401 - ISSN: 1690-3293. Recuperado julio 2022. <http://ve.scielo.org/scielo.php?pid=S16903293201700010>
- Muñoz, P. (2018). **Repercusiones de los informes periciales psicológicos en el derecho de tutela judicial efectiva de los casos de violencia psicológica contra las mujeres en el Ecuador.** Trabajo de Grado para optar al título de Magister en Derechos Humanos y Exigibilidad Estratégica Mención en Litigio Estructural. Universidad Andina Simón Bolívar.
- Rodríguez y Navas. (2018). **Índices de violencia contra la mujer reportados en los tribunales de violencia de género en el estado Trujillo.** Universidad Valle Del Momboy. Trabajo Especial de Grado para optar al título de Abogado. Recuperado 2022. <https://repositorio.uvm.edu.ve/xmlui/handle/123456789/635>.
- Rodríguez, T. (2021). **Revisión sistemática del perfil de la víctima y el agresor dinámicos de violencia de pareja.** Universidad César Vallejo. Trabajo de grado Especialidad en Psicología Forense. Recuperado 2022. <https://renati.sunedu.gob.pe/handle/>.
- Rueda, A. (2020). **Factores psicosociales asociados al ejercicio de la prostitución.** Trabajo de Fin de Grado Modalidad: Revisión Bibliográfica. Universidad de Cádiz. Recuperado julio 2022. URI: <http://hdl.handle.net/10498/>.
- Sanabria y Tibaduiza (2022) **Factores psicosociales asociados a la violencia de pareja en agresores del departamento de Boyacá.** Trabajo Especial de Grado para optar al título de Maestría Psicología Jurídica. Universidad Santo Tomás Colombia. Recuperado julio 2022. <http://unidadinvestigacion.usta.edu.co>.
- Vivas, E. (2021). **La Impunidad Ante El Maltrato Doméstico Al Género Masculino En Venezuela.** Trabajo de grado para optar al título de abogado. Universidad Bicentenario de Aragua, san Antonio de los altos.